

MAGDALENA MONRAVAL SAPIÑA  
(Valencia)

**UN HALLAZGO MONETARIO PROCEDENTE  
DE EMPURIAS  
(Girona)**

El motivo de esta nota es dar a conocer el hallazgo de una pieza monetaria encontrada casualmente en Empúries, con ocasión de una visita girada a esta localidad en el año 1979 (1).

Esta moneda ha sido ingresada recientemente en el Museo de Prehistoria de la Diputación de Valencia y sus peculiares características justifican el que sea objeto de esta presentación que permitirá a los investigadores tenerla en consideración e incluirla en una panorámica general que, en el estado actual de nuestros conocimientos, está en curso de elaboración (2). En efecto se trata de un tipo monetario cuyas referencias bibliográficas son escasas (3) y cuya clasificación definitiva está pendiente de la conclusión de estudios especializados aún inéditos.

Sus características son las siguientes:

A/ Indeterminado en el que se ven tres signos que pueden ser interpretados bien como simples dibujos geométricos o como letras correspondientes a alguna de las escrituras prelatinas. El primero

---

(1) En este año el Instituto Nacional de Bachillerato de Alacuás organizó un viaje de estudios a esta zona para los alumnos de C.O.U., acompañándoles los profesores don E. Juan, agregado de Historia, y doña M.<sup>a</sup> J. Caballer, agregada de Ciencias Naturales. El hallazgo de esta moneda se dio en superficie frente a la Necrópolis romana Martí.

(2) J. C. RICHARD y G. CLAUSTRÉS: «Catálogo de las monedas encontradas en Castell Rosselló». Pendiente de publicación.

(3) «Sylloge Numorum Graecorum». American Numismatic Society, I. núm. 774 — moneda con un peso de 3'79 grs. descrita entre las inciertas de Italia del Sur.

J. MASSOT: «Note sur des monnaies trouvées à Castell Rosselló», págs. 25-26, Lám. II, núms. 53 a 56.

aparece con una forma redondeada y con un posible trazo central. El de en medio parece tener una forma romboidal aunque su estado de conservación hace que esta apreciación sea dudosa, y el tercero, que es el que mejor se destaca, presenta la parte superior circular, estando la inferior formada por un trazo vertical.

- R/ Delfin acuñado panza arriba, a la izquierda, y con la aleta del dorso en la parte inferior como consecuencia de su peculiar representación. Debajo las letras latinas BA y en la parte superior tres puntos en relieve. En este reverso la visualización de la correcta postura del delfin exige una orientación de la pieza inversa a la que requiere la lectura del epígrafe.

Peso: 4'06 grs., con pequeño recorte aparentemente intencionado.

Módulo: 160 mm.

Flan: 35 mm.

Orientación de la pieza: indeterminable.

Conservación: deficiente.

Los elementos que permiten incluir esta moneda dentro de un contexto, que colabore a su clasificación definitiva, son aquellos que se derivan de los lugares de hallazgo, que nos pueden indicar su área de circulación, y los que se desprenden de sus características intrínsecas. Agradecemos a L. Villaronga el habernos comunicado que los hallazgos de monedas similares a la que presentamos se sitúan, por el momento, en Empúries (Girona) y en Castell Rosselló (Perpinyà) (4), lo que aconseja situar la ceca de emisión en el área geográfica comprendida entre la zona emporitana y el Rosselló. Las características intrínsecas de la pieza le confieren una independencia con respecto a las monedas emporitanas.

---

(4) Reseñamos la relación de monedas similares, que ha tenido la amabilidad de proporcionarnos don Leandro Villaronga, a quien agradecemos su desinteresada y valiosa colaboración:

Una encontrada en L'Escala (Girona), con un peso de 4'28 gm.

Tres encontradas en las excavaciones de Emporion, actualmente en el Museo Arqueológico de Barcelona, con unos pesos de: 3'77, 3'29 y 3'66 grs.

Una en el Cabinet de Paris 598, con un peso de 3'45 grs.

Seis en colecciones particulares con pesos más bajos:

Col. Romagosa .....	2'13 grs.
Col. Villaronga 3614 .....	3'12 grs.
Col. Guadan .....	3'10 grs.
Col. Doménech .....	3'00 grs.
Col. Tizaon .....	3'60 grs.
Col. Villoldo .....	3'27 grs.

El peso y la marca de valor nos indica que se trata de un *quadrans* y la asociación de reversos de *quadrans* y delfín, en lo que respecta a la numismática preaugustea de la Península Ibérica, llevaría a pensar en una posible inspiración del reverso de la moneda que se estudia en las de las cecas de Arse, Carteia, Eustibaikula, Asido y Gades. Pero en ningún caso creemos que se trate de una inspiración directa. La circunstancia de que el delfín esté acuñado panza arriba y de que los símbolos del anverso sean remotas réplicas de signos ibéricos nos lleva a la conclusión de que esta moneda fue acuñada por algún pueblo situado al norte de Empúries que carecía de experiencia en materia de acuñaciones. En estos términos y en atención a la interpretación que damos a los tipos del anverso y reverso, el período de vigencia de este ejemplar pensamos que debe ajustarse al de las monedas con letreros bilingües para las que L. Villaronga establece la etapa final en época de César, dependiendo su datación concreta de su respectiva metrología.

Estas apreciaciones quedan expuestas a las revisiones que las personas especializadas en el tema puedan argumentar, ya que el objetivo de estas líneas se limita a poner a disposición de la investigación una moneda que, por su rareza, no debe pasar inadvertida.





Moneda hallada en Ampuries (aumentada 4 x 1)

